
Marca la casilla
de la Iglesia en la

Declaración de la Renta
UN año más, al llegar el momento de la declara-

ción de la renta, hemos de recordar lo impor-
tante que es nuestro compromiso al marcarla

casilla de la Iglesia.
Debemos tener las ideas muy claras. El sosteni-

miento económico de la Iglesia en España depende de
nosotros, los católicos, y de todos aquellos que valo-
ran positivamente el servicio que la Iglesia presta a la
sociedad.

Desde enero del año 2007 las únicas fuentes de fi-
nanciación de la Iglesia son las aportaciones volunta-
rias fijas, los donativos y, también, el 0,7 % de la cuo-
ta íntegra de los contribuyentes que marquen en su
declaración del IRPF la casilla de la Iglesia.

Los resultados obtenidos en el ejercicio correspon-
diente al año 2014, ya hechos públicos, han sido satis-
factorios y permiten ser optimistas. La Iglesia recaudó el
pasado año, a través de la asignación voluntaria un total
de 247 millones de euros. Son aproximadamente el 25%
de los fondos que necesita la Iglesia española para cum-
plir su labro. Todo un logro por lo que significa de apoyo
y compromiso con el ser y quehacer de la Iglesia.

Hay que agradecer, pues, la mano tendida de quie-
nes, con un gesto tan sencillo como marcar la “X” en
su Declaración de la Renta, colaboran a sostener las
actividades de la Iglesia y su quehacer al servicio de
toda la sociedad.

No hay que olvidar que la Iglesia está en primera
línea siempre que hay necesidades sociales, asisten-
ciales y culturales que atender.

Recordamos, además, que se pueden marcar a la vez
las dos casillas: 0,7% para la Iglesia y otro 0,7% para fi-
nes sociales, con lo que se apoya no sólo la misión pas-
toral de la Iglesia, sino la acción social que llevan a cabo
organizaciones como Cáritas o Manos Unidas, de ine-
quívoca identidad eclesial, que reciben cada año una
parte importante de los fondos del IRPF recaudados a
través de la casilla de “otros fines sociales”.

Añadimos, finalmente, que es muy importante decir a
quien nos ayuda a hacer la declaración -un amigo, el gestor,
el empleado de Hacienda, etc.- que deseamos marcar la “X”
a favor de la Iglesia. No olvidemos hacerlo.

Señor, en mi vida me pregunto muchas veces cómo actuarías Tú. Te
veo junto a los enfermos, cómo les ayudas, y cómo afrontas Tú el su-
frimiento. ¡Cuánto me falta para parecerme a Ti! Dame tu Espíritu, Se-

ñor. Dame un corazón misericordioso como el tuyo. Llénalo de esperanza
cuando estoy enfermo o cuando acompaño a quien lo está. Ilumina mi
mirada para acercarme a los enfermos y sus familias descubriendo sus ne-
cesidades, pero también sus riquezas y recursos. Y tú, María, que guarda-
bas todos los misterios de la vida en el corazón, haz que yo guarde en el
mío las preciosas —y a veces dolorosas— experiencias compartidas en
medio del dolor, y las transforme en Vida.

Próximo domingo: PASCUA DEL ENFERMO
O
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Comenzado el mes de Mayo,
invocamos a María

Salud de los enfermos.

Número 1.455  -  3 de mayo 2015

Iglesia    en

JACA
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Que mi evangelio permanezca en vosotros

2 DÍA DEL SEÑOR

EVANGELIO • V DOMINGO DE PASCUA • Jn 15,1-8

Yel único modo de que perma-
nezca, como los sarmientos per-
manecen unidos a la vid, es si se

hace alimento, si se hace pan. Si se
come. Si se comulga. Para compren-
der la unión íntima con el Padre que
se da por el Hijo y en el Espíritu, al
mismo tiempo que oímos decir a Jesús
“yo soy la verdadera vid”, hemos de
escuchar “yo soy el pan vivo”.

Este convencimiento acerca de la
unidad entre sagrada Escritura y sagra-
da Eucaristía no es una idea propia,
sino que es la experiencia de la igle-
sia, manifestada últimamente por el
papa emérito Benedicto XVI cuando
en la exhortación Verbum Domini es-
cribe que “la Palabra de Dios se hace
sacramentalmente carne en el aconte-
cimiento eucarístico”. Esta unidad pa-
labra/cuerpo nos permite acercarnos
también a la unidad propia de nuestro
ser humano: somos alma/cuerpo, espí-
ritu encarnado. Y también nos permite

iluminar esa cuestión compleja de la
unidad de vida, o de la unidad entre fe
y acción. Para un cristiano, “permane-
cer” en el Señor es “guardar sus pala-
bras”, pero también es vivir su misma
vida, comulgar, llevando en el cuerpo
la muerte y la vida de Jesucristo. No es
un mero portar el pan comulgado,
como lo contiene una patena. Es más:
es dejar que ese pan comulgado me
convierta en presencia de Dios en el
mundo.

De nada serviría una mera comu-
nicación del mensaje de Jesús, si no
hubiera comunión: sería una mera tra-
dición ideológica. De nada serviría un
mero comer el pan, si no hubiera una
palabra que permanece en nosotros: la
eucaristía se convertiría en un banque-
te pagano. Palabra y pan. Ver y tocar.
Escuchar y comulgar. No se puede dar
lo uno sin lo otro. Esa falsa dicotomía
entre cristianos de la Palabra y cristia-
nos de los sacramentos es un engaño-
so ardid de no sé quien, para dividir lo

que nunca debió dividirse: la Iglesia. Y
en los últimos decenios, otra fatal esci-
sión entre católicos ortodoxos y católi-
cos ortoprácticos. O un cristiano se es-
fuerza en responder a su vocación
como miembro de la iglesia y forman-
do parte de ella o no es cristiano. Sen-
cillamente, no es cristiano.

Parece que hoy damos un nuevo
paso en la pascua, las lecturas están
elegidas en clave eucarística y como
una preparación para recibir inminen-
temente al Espíritu de los siete dones.
La savia que une la vid con los sar-
mientos, Cristo con los cristianos, es el
Espíritu. Y este Espíritu es quien hace
que el pan y el vino sean el cuerpo y
la sangre del Señor. Él es quien hace
que esta asamblea sea iglesia y noso-
tros, hijos de Dios. Con María, perma-
necemos en el cenáculo a la espera
del que nos lo explicará todo.

José Antonio Calvo Gracia

“En aquel tiempo dijo Jesús a
sus discípulos: -Yo soy la verda-
dera vid y mi Padre es el labra-
dor. A todo sarmiento mío que
no da fruto lo poda para que dé
más fruto. Vosotros estáis lim-
pios por las palabras que os he
hablado; permaneced en mí y
yo en vosotros. Como el sar-
miento no puede dar fruto por sí, si no permanece
en la vid, así tampoco vosotros, si no permanecéis

en mí. Yo soy la vid, vosotros los
sarmientos; el que permanece en
mí y yo en él, ése da fruto abun-
dante; porque sin mí no podéis ha-
cer nada. Al que no permanece en
mí, lo tiran fuera, como al sarmien-
to, y se seca; luego los recogen y
los echan al fuego, y arden. Si per-
manecéis en mí y mis palabras per-

manecen en vosotros, pediréis lo que deseéis, y se
realizará.”

QUINTA SEMANA DE PASCUA
3 V DOMINGO DE PASCUA - Hch 9, 26-31. - Sal 21.

- 1 Jn 3, 18-24. - Jn 15, 1-8. 

4 LUNES DE LA V SEMANA DE PASCUA, feria 
- Hch 14, 5-18. - Sal 113b. - Jn 14, 21-26.
Barbastro-Monzón: Beato Ceferino Jiménez
«el Pelé», mártir (ML). 

5 MARTES DE LA V SEMANA DE PASCUA, feria
- Hch 14, 19-28. - Sal 144. - Jn 14, 27-31a.
Tarazona: Beato Vicente Soler y compañeros mártires (ML).

6 MIÉRCOLES DE LA V SEMANA DE PASCUA, feria 
- Hch 15, 1-6. - Sal 121. - Jn 15, 1-8. 

7 JUEVES DE LA V SEMANA DE PASCUA, feria 
- Hch 15, 7-21. - Sal 95. - Jn 15, 9-11. 

8 VIERNES DE LA V SEMANA DE PASCUA, feria
- Hch 15, 22-31. - Sal 56. - Jn 15, 12-17. 

9 SÁBADO DE LA V SEMANA DE PASCUA
- Hch 16, 1-10. - Sal 99. - Jn 15, 18-21. 

SEXTA SEMANA DE PASCUA
10 VI DOMINGO DE PASCUA - Hch 10, 25-26. 34-

35. 44-48. - Sal 97. - 1 Jn 4, 7-10. - Jn 15, 9-17. 

La vid y los sarmientos. Cristo apa-
rece este domingo como “la vid”.
Cristo es savia viva. Nosotros, los
bautizados, somos los sarmientos.
Los sarmientos unidos a la vid, vi-
ven y dan fruto. Dicho de otra ma-
nera: Sin mí no podéis hacer nada.

Palabra de Dios para la semana
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DIÓCESIS DE TARAZONA

VERMUT SOLIDARIO A BENEFICIO
DE MANOS UNIDAS

DIÓCESIS DE TARAZONA

PEREGRINACIÓN DE CATEQUISTAS A ÁVILA. 10-12 DE ABRIL

El pasado domingo, 19 de abril, los grupos del Sector de Jóvenes
de ACG organizaron un “Vermut Solidario” a beneficio de Manos
Unidas en la Parroquia de San Juan de Calatayud.

Tras la eucaristía de las 12 se invitó a todo el que quiso a tomar un
vermut en la Sala Capitular de la parroquia de San Juan el Real, para
hacer un rato de vida de parroquia, y probar los exquisitos pinchos
que los jóvenes habían preparado.

La recaudación que se obtuvo de la venta de refrescos y pinchos se
ha entregado a Manos Unidas para que puedan llevar a cabo el pro-
yecto diocesano elegido para este año.

Gracias a todos los que nos acompañasteis y quisisteis colaborar
con el proyecto de Manos Unidas. 

Una vez finalizado el viaje a Ávila, algo
se me va removiendo por dentro. Necesi-
to procesar las vivencias de Ávila, pero para
ello necesito tiempo. Ahora escribo lo que
siento y sobre todo, lo que brota de mi co-
razón. Siento una gran alegría, pero a la vez
cierto sentimiento de miedo, de dudas, de
inseguridades. No controlo, y esto no es
para mí. A nivel humano estoy acostum-
brada a controlar todo lo que me concier-
ne. Pero Sta. Teresa no controló nada, vi-
vió una etapa convulsa política y religio-
samente, y sin embargo, confió en Dios,
obedeció a sus superiores, se dejó llevar…

¿Señor, qué quieres que haga?  Esta es la
pregunta que ha resonado en mí en estos
días. Hasta ahora, hacía a nivel apostólico
lo que me resultaba más cómodo, sobreto-
do sin abandonar mi zona de confort, mis
seguridades. Me gustaba hacer obras de las
que yo obtuviese resultados, me importaban
mis éxitos. Sin embargo en este viaje he sen-
tido claramente que yo no hago nada, no soy
protagonista de nada, el GRAN PROTA-
GONISTA es JESÚS, EL CRUCIFICADO, pero
antes flagelado y que para Santa Teresa lo
importante era hacer lo que ÉL quería.

El gran Amor del que estaba lleno su co-
razón brotaba hacia los hermanos necesi-
tados y a todas las personas que estaban en
su entorno. El Amor le quemaba y tenía que
darlo a los demás con “determinada de-
terminación”-

Siento que mi proceder estaba errado,
ahora la pregunta fundamental en mi día
es: ¿Señor qué quieres que haga? Y llenarme
de su gracia con la oración aunque a ve-
ces me cueste centrarme en ella.

La Gran Santa del  S.XVI puede ser el pa-
radigma del catequista, la oración para lle-
narnos de Jesús, de su amor para volcarlo en

el hermano, no a nivel  personal sino res-
pondiendo a la pregunta ¿qué quieres de mí?

Salimos de Zaragoza el viernes 10 de Abril
a las 7:30 de la mañana. Los organizadores,
Lola, Carmen, Juan y Sergio habían trabaja-
do mucho en la preparación del viaje. Tenían
listas hechas, plazas de autobús y habitaciones
adjudicadas, todo el material para la oración
de estos días, y tampoco faltó el detalle dul-
ce, bombones y caramelos que nos acom-
pañaron durante todo el viaje.

Primero rezamos para hacer un buen
viaje. El ambiente festivo, la mañana pre-
ciosa, y enseguida descanso. Termina-
mos nuestro cafecito y hasta Ávila, donde
nos esperaba la comida.

Las habitaciones muy confortables, y la
casa acogedora. El paisaje de la ciudad con
sus murallas, impresionante de lejos. Por la
tarde ya empezamos el periplo, visitas y más
visitas. Creo que lo hemos visto todo y ade-
más con guía.

Ha sido un viaje muy variado,  de con-
trastes. Hemos rezado, visitado Iglesias y arte
impresionante. Hemos imaginado atrave-
sando los muros y el tiempo, la vida de esas
religiosas capitaneadas por Sta. Teresa.  És-
tas  han sido capaces con su tesón, tena-
cidad, audacia, valentía, pero sobre todo
por su dejarse hacer por Dios a través de
la oración, de reformar una orden religio-
sa  en una sociedad totalmente machista.

Si Sta. Teresa viniese aquí y ahora a no-
sotras catequistas, nos espoleaba cuando
decimos: “No valgo, ya soy mayor para dar
catequesis. Se necesita savia nueva. No se
transmitir el mensaje de Jesús…”

No, lo que necesitamos es, sobre todo,
dejarnos llevar del Amor de Dios por me-
dio de la oración para transmitirlo a los her-
manos, y no seamos nosotros los que ac-

tuemos, sino Jesús el crucificado.  Ya no nos
asaltarán esos malos pensamientos, y nues-
tra tarea será mucho más fecunda.

También tuvo lugar la multiplicación de
los Euros, porque por 170 euros dispusimos
de alojamiento en pensión completa y tres
días de excursión viendo todas las Iglesias,
plazas, museos,  y las Edades del Hombre
en la ciudad de Alba de Tormes, donde mu-
rió santa Teresa. 

Todo con un excelente trato, y excelente
comida. Autobuses a nuestra disposición
veinticuatro horas, con excelentes con-
ductores,  tanto a nivel profesional como
personal. Tres personas procurando por
nuestro bienestar, material y espiritual. Sin
olvidar el ambiente relajado y festivo que
nos ha acompañado durante estos tres días,
y las relaciones interpersonales que han te-
nido lugar. Dios estaba entre nosotros, se
notaba.

El Señor se vale de lo que quiere, pero
este viaje del quinto centenario de la San-
ta, yo he recibido mucha gracia de Jesús.

Gracias a los que lo habéis hecho posi-
ble. Le pido a Sta. Teresa, maestra de espi-
ritualidad, que me enseñe a orar de todo co-
razón. Y acabo con una poesía Teresiana:

“Vuestra soy, Señor, Para vos nací. ¿Qué
mandáis hacer de mí?”. Amén.

Mª Ángeles Bujanda
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La catedral de Tarazona gana el premio
Europa Nostra 2015 en la categoría de conservación

La Comisión Europea y Europa Nos-
tra anuncian las candidaturas ga-
lardonadas con el Premio Unión

Europea de Patrimonio Cultural - Pre-
mios Europa Nostra. En esta ocasión
han sido otorgados 28 premios, selec-
cionados entre 263 proyectos presen-
tados por organizaciones y particulares
de 29 países, en las cuatro categorías
convocadas: 1) Conservación; 2) in-
vestigación y digitalización; 3) dedica-
ción especial al patrimonio; y 4) edu-
cación, formación y sensibilización. En-
tre los premiados se encuentra la Ca-
tedral de Tarazona, que ha ganado el
premio en la categoría de conservación.
El Jurado consideró que lo más impor-
tante de este proyecto de restauración
es el detallado y exhaustivo Plan Di-
rector, diseñado para su ejecución por
fases. También constituye un excelen-
te ejemplo de colaboración institucio-
nal entre el Obispado de Tarazona, el
Ministerio de Educación, Cultura y
Deporte, el Gobierno de Aragón y el Ins-
tituto del Patrimonio Histórico Español.
El Jurado destacó la participación de un
numeroso grupo de profesionales en los
trabajos de rehabilitación.

El Premio UE de Patrimonio Cultu-
ral / Premios Europa Nostra fue creado
en 2002 por la Comisión Europea y Eu-
ropa Nostra. Este Premio reconoce y fo-
menta las mejores prácticas relacio-
nadas con la conservación del patri-

monio, su gestión, investigación, edu-
cación y comunicación. De esta ma-
nera, acerca el patrimonio cultural a los
ciudadanos europeos y contribuye a re-
forzar su reconocimiento como un re-
curso estratégico para la sociedad y
economía europeas. Un total de 415 re-
alizaciones han sido premiadas en los
últimos 13 años.

Jurados especializados, compuestos
por expertos independientes de toda Eu-
ropa, evalúan los proyectos presenta-
dos y eligen hasta 30 ganadores en cua-
tro categorías: conservación; investi-

gación y digitalización; dedicación
especial; educación, formación y sen-
sibilización. Todos los ganadores reci-
birán una placa o un trofeo. Los siete
ganadores del Gran Premio reciben
además diez mil euros cada uno.

Los premios se entregan a los gana-
dores en una solemne ceremonia que se
celebra cada año en una ciudad europea.
La ceremonia de 2015 tendrá lugar en
Oslo, dentro del Congreso de Patrimonio
Europeo que organiza Europa Nostra en
esta ciudad (10-14 June). Este Congreso
está patrocinado por el programa de la
Unión Europea Europa Creativa, la Di-
rección del Patrimonio Cultural y del Con-
sejo de las Artes de Noruega (Riksantik-
varen), y el Ayuntamiento de Oslo, entre
otros muchos patrocinadores públicos y
privados de Noruega.

Los premios han recibido el apoyo
del programa Cultura de la UE (2007-
2013) y, actualmente, son apoyados por
el programa Europa Creativa (2014-
2020).

Europa Nostra, es la Federación
Europea de Organizaciones No Gu-
bernamentales relacionadas con el Pa-
trimonio. Con su amplia red paneuro-
pea de miembros (organizaciones y par-
ticulares), socios y entidades asociadas
de más de 40 países, Europa Nostra es
la voz de un movimiento ciudadano en
expansión para la conservación del pa-
trimonio cultural y natural de Europa.
Fundada en 1963, Europa Nostra es re-
conocida actualmente como la orga-
nización de patrimonio más repre-
sentativa e influyente en Europa.

Enhorabuena a nuestra Catedral de
Tarazona y todas las personas que
han hecho posible este premio que re-
fleja el esfuerzo y dedicación de mu-
chas de ellas.
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Exhortación apostólica
Evangelii Gaudium

Si bien esta misión nos reclama
una entrega generosa, sería un error
entenderla como una heroica tarea
personal, ya que la obra es ante todo
de Él, más allá de lo que podamos
descubrir y entender. Jesús es «el pri-
mero y el más grande evangelizador
».9 En cualquier forma de evangeliza-
ción el primado es siempre de Dios,
que quiso llamarnos a colaborar con
Él e impulsarnos con la fuerza de su
Espíritu. La verdadera novedad es la
que Dios mismo misteriosamente
quiere producir, la que Él inspira, la
que Él provoca, la que Él orienta y
acompaña de mil maneras. En toda la
vida de la Iglesia debe manifestarse
siempre que la iniciativa es de Dios,
que «Él nos amó primero» (1 Jn 4,19)
y que «es Dios quien hace crecer» (1
Co 3,7). Esta convicción nos permite
conservar la alegría en medio de una
tarea tan exigente y desafiante que
toma nuestra vida por entero. Nos
pide todo, pero al mismo tiempo nos
ofrece todo. 

Tampoco deberíamos entender la
novedad de esta misión como un desa-
rraigo, como un olvido de la historia
viva que nos acoge y nos lanza hacia
adelante. La memoria es una dimen-
sión de nuestra fe que podríamos lla-
mar «deuteronómica», en analogía
con la memoria de Israel. Jesús nos
deja la Eucaristía como memoria coti-
diana de la Iglesia, que nos introduce
cada vez más en la Pascua (cf. Lc
22,19). La alegría evangelizadora siem-
pre brilla sobre el trasfondo de la me-
moria agradecida: es una gracia que
necesitamos pedir. Los Apóstoles jamás
olvidaron el momento en que Jesús les
tocó el corazón: «Era alrededor de las
cuatro de la tarde» (Jn 1,39). Junto con
Jesús, la memoria nos hace presente «
una verdadera nube de testigos» (Hb
12,1). Entre ellos, se destacan algunas
personas que incidieron de manera es-
pecial para hacer brotar nuestro gozo
creyente: « Acordaos de aquellos diri-
gentes que os anunciaron la Palabra de
Dios» (Hb 13,7). A veces se trata de
personas sencillas y cercanas que nos
iniciaron en la vida de la fe: «Tengo
presente la sinceridad de tu fe, esa fe
que tuvieron tu abuela Loide y tu ma-
dre Eunice» (2 Tm 1,5). El creyente es
fundamentalmente «memorioso».

FRANCISCO

9Pablo VI, Exhort. ap. Evangelii nun-
tiandi (8 diciembre 1975), 7: AAS 68
(1976), 9.

ESCRIBE NUESTRO OBISPO

UN EXPRESIVO GESTO
LLENO DE VALOR

Y DE SENTIDO

Queridos hermanos en el Señor:

Os deseo gracia y paz.

La vida está hecha de múltiples gestos solidarios. Se podría decir que es como un
entretejido de criterios, principios, acciones, actitudes, que van integrando un pro-
yecto vital.

Hay ocasiones en las que podemos ayudar, cooperar, mostrar la dimensión más
abierta y expansiva de nuestra fe. Hay momentos en los que necesitamos ser ayuda-
dos y en los que solicitamos mayor atención y respuesta para nuestras inquietudes. 

Existe un pequeño gesto, sencillo en su trazado, pero con una enorme repercu-
sión. Es casi como señalar los cuatro puntos cardinales a través de un par de segmen-
tos que se entrecruzan. En su humildad, señala la limitación de nuestras posibilida-
des, pero en su significado apunta hacia el encuentro con los más necesitados.

Se trata de marcar, con un expresivo gesto lleno de valor y de sentido, la casilla
de la Iglesia Católica en la declaración del IRPF. Sabemos que no nos van a cobrar
más ni nos devolverán menos. Pero manifestamos, consciente, libre y responsable-
mente, nuestra voluntad de colaborar en una tarea apasionada y apasionante.  

Dejamos constancia, escrita e inscrita, de que apreciamos y valoramos la acción
de la Iglesia en tantos espacios comunes que generan convivencia y robustecen los
vínculos de una sociedad que desea ser más generosa, más abierta, sin exclusiones.

Son muchas las personas que ponen a disposición de los demás sus propias vidas
en el ámbito de la enseñanza, en la dimensión sanitaria, en el espacio social, en las
tareas de evangelización, en las diversas expresiones y manifestaciones de la fe que
se hace culto y cultura, en el amplio abanico de la caridad, en el trabajo intenso por
favorecer la justicia, la dignidad y la igualdad entre todos. 

Las parroquias, los monasterios de clausura, los hospitales y ambulatorios, las
guarderías, los orfanatos, los centros de acogida y reinserción social y familiar, y un
ingente número de iniciativas, necesitan recursos económicos para su manteni-
miento, para su gestión y para el desarrollo de sus actividades y proyectos.  

Cuando marcamos la casilla de la Iglesia Católica, estamos contribuyendo a una
gran labor. Colaboramos con muchas personas que esperan nuestros gestos de gene-
rosidad y solidaridad para llevar adelante un trabajo encomiable. 

Es preciso incrementar el número de declaraciones que marcan la casilla de la
Iglesia Católica porque las necesidades crecen cada año y el equilibrio de las cuentas
requiere transparencia y honradez, pero también seguridad y confianza.

El amor cristiano transciende el espacio de las relaciones interpersonales y tiene
una vocación social. Para ello se propone ser un servicio comunitario ordenado. Y,
consiguientemente, se necesita una organización que planifique, que realice un dis-
cernimiento, que ejecute unas tareas y que reflexione y evalúe, contando con me-
dios económicos.  

Del mismo modo podemos marcar, simultáneamente, la casilla de otros fines so-
ciales. De esta forma, la colaboración se dilata. Llega, también, a otros hombres y
mujeres que tienen vocación de servicio e inquietud por construir una sociedad me-
jor.  

Recibid mi cordial saludo y mi bendición.
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DIÓCESIS DE ZARAGOZA

Celebramos un año más el 1 de
mayo, día festivo y reivindicativo
para el movimiento obrero en

todo el mundo, y día también de cele-
bración en nuestra Iglesia, fiesta de San
José Obrero, trabajador que nos mostró
la dignidad de ser un obrero, herencia
que compartió con el propio Jesús. 

Para la JOC y la HOAC este día es
especial por doble motivo. Como traba-
jadores, porque lo celebramos codo
con codo con nuestros hermanos para
que se realice de una vez la dignidad
que no vemos reconocida; y como cris-
tianos, porque en Jesús Obrero tenemos
el mejor fundamento de poder conse-
guir la utopía que anhelamos.

Celebramos este 1º de mayo MI-
RANDO AL PASADO. Esta fiesta nació
a finales del siglo XIX. Se concibió
como jornada de lucha reivindicativa y
de homenaje a aquellas y aquellos que
murieron por reivindicar las 8 horas de
trabajo, 8 de descanso y 8 para la rela-
ción social. Hoy nos seguimos pregun-
tando ¿cuántas movilizaciones seguirán

siendo necesarias para que se acaben
aceptando las más justas reivindicacio-
nes del mundo del trabajo? ¿Cuántas
más para que recobremos la conciencia
de la dignidad de las personas como lo
más sagrado?

La situación que vivimos es una lla-
mada a nuestra conciencia. No se pue-
de construir un mundo que camine ha-
cia la igualdad y la justicia desde las
premisas sobre las que funciona nuestra
economía nacional e internacional,
nuestras relaciones laborales, nuestro
funcionamiento social. No hay remedio
si no empezamos a poner a las personas
y a las familias, especialmente a las más
empobrecidas y castigadas, en el cen-
tro. Por eso queremos LUCHAR EL PRE-
SENTE, tratando de ser alza-voz del su-
frimiento y las esperanzas de tantas per-
sonas trabajadoras y sus familias “He
oído el clamor de mi pueblo” (Ex 6,5)

La Iglesia hemos acompañado a lo
largo de la historia los procesos de cam-
bio, iluminando desde la fe la realidad
social cambiante. Quizá muchas veces

con nuestras sombras, en forma de ti-
bieza, de confusión o de diagnósticos
equivocados. A la vez también, con in-
discutibles llamadas y manifestaciones
en defensa de la dignidad de las perso-
nas: “Cuando la vida social –también el
trabajo- pone en el centro al dinero, y
no a la persona, negamos la primacía
del ser humano sobre las cosas, nega-
mos la primacía de Dios” (Papa Francis-
co: Evangelii Gaudium 55)

ANUNCIAMOS como seguidores de
Jesús de Nazaret en su Iglesia y como
testigos de la resurrección, la ESPERAN-
ZA como programa de Acción. Esperan-
za que nos ayude a cambiar la manera
de sentir, pensar y actuar, superando los
viejos planteamientos capitalistas del
beneficio como único motor posible de
la historia, para ir alumbrando y cons-
truyendo EL FUTURO, alternativas que
generen una nueva realidad desde la
dignidad y la fraternidad donde la per-
sona sea lo primero. 
Feliz 1º de mayo, festividad de San José Obrero.

Ver comunicado completo en www.joc.es y
www.hoac.es

COMUNICADO 1º DE MAYO JOC-HOAC
MIRAR EL PASADO, LUCHAR EL PRESENTE, CONSTRUIR EL FUTURO

Oración con don Vicente entorno a Santa Teresa de Jesús

El pasado sábado 18 de abril los jóve-
nes de la diócesis de Zaragoza se
reunieron convocados por su obispo

D. Vicente para rezar en torno a la figura
de Santa Teresa de Jesús.

La oración comenzó con un signo de
Pascua en el cual del cirio pascual se re-
partió la luz que acompañaría a los jóve-
nes durante toda la oración.

Los jóvenes de la diócesis conocieron
un poco más a Teresa de Jesús adentrán-
dose en su vida y obra contadas por ella
a en una carta dirigida a los jóvenes y
acabó hablándoles de lo que ella es ma-
estra: la oración, e introducidos ya en
ella se proclamó una parte del evangelio
de Juan, donde se nos muestra cómo Je-
sús nos trata como amigos, y como así
tenemos que tratar con él, pues así decía
la santa: “Orar es tratar de amistad, es-

tando muchas veces, tratando a solas
con quien sabemos nos ama”.

Tras la catequesis del obispo y al hilo
de la lectura del Evangelio, se expuso al
Señor en medio de los jóvenes en un cli-
ma de intimidad y se guardaron unos mi-
nutos de silencio para la oración y ado-
ración eucarística. Él estaba allí, tan hu-
milde, tan cercano… ¡Gracias Señor!

Pero la oración no acabó ahí, sino
que los jóvenes recibieron uno a uno, de
manos de su obispo, el “modo de orar
según Santa Teresa de Jesús”, un desple-
gable que explica paso a paso lo que es
necesario tener en cuenta para profundi-
zar en nuestra oración, de la mano de la
Santa de Ávila

Para concluir, se presentó a los allí
presentes el Encuentro Europeo de Jóve-
nes que tendrá lugar este agosto en Ávila

con información concreta sobre su pro-
grama e inscripción y se despidió el acto
tras rezar por el encuentro y realizar la
foto de familia.

Fue un bonito encuentro de oración
con buena participación de los jóvenes,
que ayudó a la oración de cada uno y a
conocer un poco más a Santa Teresa de
Jesús.
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LUZ, MÁS LUZ • MAESTROS

LIBROS •

Uno de los temas más recurrentes en las palabras del
papa Francisco es la misericordia que anida en Dios, y
no solo en el Dios cristiano. Su santidad no se cansa de
recordarnos que el ser humano debe mirarse en el rostro
de Cristo y descubrir en sus ojos misericordiosos que
está llamado a ser feliz y transmitir la alegría del Evan-
gelio, a pesar de sus debilidades. Misericordiae vultus es
la bula que convoca el Jubileo de la Misericordia, cuyo
lema es "Misericordiosos como el Padre". El texto ahon-
da en la necesidad de practicar esa misericordia a través

del perdón y la acogida de los hijos pródigos; hasta el punto de propo-
ner a la Iglesia que tenga los brazos abiertos a delincuentes, violentos y
corruptos que cambien de vida. El Año Santo comienza el 8 de diciem-
bre de 2015, solemnidad de la Inmaculada Concepción; y concluirá el
20 de noviembre de 2016, solemnidad de Jesucristo, Rey del Universo.

2,50 euros.

APUNTES
PARA EL DÍA A DÍA
(414)

El testimonio de la Iglesia
El Espíritu Santo descendió no

sólo sobre los Apóstoles sino tam-
bién sobre la Virgen María y los dis-
cípulos que se encontraban en el
cenáculo (Hechos 2,4). Descendió
además sobre los que recibieron la
palabra de Felipe en Samaría (He-
chos 8, 12.17; 10,44ss).

Esta acción del Espíritu suscita el
testimonio de la Iglesia entera: la co-
munidad de los bautizados congre-
gada en torno al testimonio de los
Apóstoles que es palabra y vida,
cuyo centro es la Eucaristía:

"Acudían asiduamente a la ense-
ñanza de los Apóstoles, a la comu-
nión, a la fracción del pan y a las
oraciones. El temor se apoderó de to-
dos, pues los Apóstoles realizaban
prodigios y señales. Todos los cre-
yentes vivían unidos y tenían todo en
común; vendían sus posesiones y sus
bienes y repartían el precio entre to-
dos, según la necesidad de cada
uno. Acudían al templo todos los
días con perseverancia y con un mis-
mo espíritu, partían el pan por las ca-
sas y tomaban el alimento con ale-
gría y sencillez de corazón. Alaba-
ban a Dios y gozaban de la simpatía
de todo el pueblo. El Señor agregaba
cada día a la comunidad a los que se
habían de salvar" (Hechos 2, 42-47);
"La multitud de los creyentes no tení-
an sino un solo corazón y una sola
alma" (Hechos 4,32s; 1 Cor 10,17;
11,17).

La Iglesia ha sido congregada por
el Espíritu Santo como comunidad
de fe y de amor, en comunión con
Cristo y con el Padre, mediante la
palabra de los Apóstoles. Por el testi-
monio de Pedro -palabra y vida-
nace la comunidad de Jerusalén que
recibe el Mensaje de Cristo y el Bau-
tismo ( Hechos 2, 41-42). Por la pre-
dicación de Felipe nace la comuni-
dad de Samaría" (Hechos 8,12).

Ahora que ya no estáis aquí, desde la última vuelta del camino, me atre-
vo a tutearos. Al viejo predicador que desgranaba las maravillas de la
biología ante un auditorio de gamberretes; al matemático alcohólico
que explicaba con sabiduría y paciencia infinita el mundo de los núme-
ros a unos alumnos sin mesura; a la filóloga solitaria que arrastraba con
dignidad y entrega la frustración de intentar desbastar mentes cerriles y
burlonas; a la filósofa que exhibía sin quererlo un alma transida de du-
das y esperanzas ante gentes ramplonas y escépticas. Dios os puso en
mi camino y ahora, desde la última vuelta del camino, entiendo cuánto
os debo y me estremezco de agradecimiento.

Prisca y Áquila.

Arzobispo emérito de Zaragoza

MISERICORDIAE VULTUS.
El rostro de la misericordia. Papa Francisco

CAMPAÑA DE CÁRITAS PARA MARCAR DOS CASILLAS EN LA RENTA

«A LA HORA DE AYUDAR, MULTIPLÍCATE POR DOS»

Siete preguntas básicas
1. ¿De verdad puedo marcar las dos casillas a la vez? Sí. Se pueden mar-

car las dos casillas conjuntamente.
2. ¿Y es cierto que marcando las dos casillas se duplica la ayuda? Sí. Cada

casilla marcada genera el 0,7%. Si marcas las dos se destina el 1,4%.
3. ¿Y a mí me cuesta algo? No. No te cuesta nada. Tú decides el destino

del 1,4% de tus impuestos.
4. ¿Y si no marco alguna casilla? Hacienda destinará el importe corres-

pondiente a otras partidas de los presupuestos generales del Estado.
5. ¿Por qué es bueno marcar la casilla Iglesia católica? Porque así puedes

destinar un porcentaje de tus impuestos a colaborar con las necesidades
de la Iglesia y su intensa labor pastoral.

6. ¿Por qué debo marcar también la casilla Fines Sociales? Porque de este
modo, un porcentaje de tus impuestos se destina a proyectos sociales
en nuestro entorno y en los países más desfavorecidos.

7. ¿Percibe Cáritas fondos de las casillas de Iglesia católica y de Fines So-
ciales? Sí. Cáritas es parte esencial de la Iglesia católica y, además,
como organización social, recibe fondos de la casilla de Fines Sociales.
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MUSEO DIOCESANO DE JACA. PIEZA DE MAYO. JUDITH CAMINO DE BETULIA

1797. Óleo sobre lienzo. Catedral de San Pedro de Jaca

Virgen de los Ríos

En mayo mostramos la obra Ju-
dith camino de Betulia ex-
puesta en el ámbito del museo

dedicado a los siglos XVII y XVIII.
Esta pieza es obra del pintor madri-
leño Luis Paret y Alcázar (1746 –
1799),  hijo de padre francés y ma-
dre española que fue educado en el
pensamiento ilustrado y
está considerado como el
mayor representante de la
pintura rococó en nuestro
país. A los diez años in-
gresó en la Real Academia
de San Fernando y des-
pués estudió en Roma du-
rante tres años pensionado
por su protector el infante
don Luis, hermano de Car-
los III. De nuevo en Ma-
drid fue discípulo del pin-
tor francés Charles de La Traverse,
del cual tomó  los tonos pastel
constantes a lo largo de toda su ca-
rrera. En 1775 Carlos III lo desterró
por lo que vivió tres años exiliado
en Puerto Rico. A su vuelta a Es-
paña se instaló en Bilbao donde
permaneció hasta 1789, cuando re-
gresó a Madrid tras la muerte del
monarca. A pesar de que su pintura
fue muy estimada por sus coetá-

neos, en los últimos años de su vida
sufrió penalidades económicas. En
la actualidad se le reconoce como
uno de los tres pintores españoles
más destacados del siglo XVIII,
junto a los aragoneses Francisco de
Goya y Francisco Bayeu. 

Esta obra titulada Judith camino
de Betulia muestra un momento de

la historia bíblica de Ju-
dith y Holofernes (Libro
de Judith 13, 1 y ss.). Tras
el asedio de Betulia por
el general asirio Holofer-
nes, sus habitantes priva-
dos de agua se disponían
a capitular. La bella viuda
Judith se ofreció a salvar
a su pueblo y con el con-
sentimiento de sus jefes
se quitó la ropa de luto,

vistió sus mejores galas y se dirigió
al campamento enemigo, consi-
guiendo que Holofernes quedara
prendado de su belleza y sabiduría
y la invitara a un banquete. Cuando
se quedaron a solas en su tienda,
aprovechando la embriaguez del
general Judith le decapitó. A conti-
nuación entregó la cabeza de Holo-
fernes a su criada y ambas empren-
dieron el regreso a Betulia, donde

colgaron la cabeza en lo alto de las
murallas, logrando así la huida del
ejército enemigo y la salvación de
su pueblo. 

El artista logra captar perfecta-
mente la intensidad dramática de la
escena gracias a la expresividad de
ambas mujeres. Además destaca el
cuidado tratamiento lumínico que
refleja el momento del amanecer y
contrasta la figura luminosa y bella
de Judith con la silueta oscura de
su anciana criada.

¿SABÍAS QUÉ…?
La iconografía más difundida de

este episodio bíblico es la del mo-
mento más trágico, la decapitación
en sí, pero en este caso Paret mues-
tra a Judith y su sirvienta huyendo
al amanecer del campamento ene-
migo. Este mismo pasaje de la
huida fue elegido por Botticelli en
una pintura conservada en la Gale-
ría de los Uffizi o por Miguel Ángel
en una pechina de la Capilla Six-
tina. En las obras de Botticelli y Mi-
guel Ángel se aprecia claramente la
cabeza de Holofernes sobre una
bandeja, mientras que Paret sugiere
sutilmente su presencia bajo las
vestimentas de la criada. 

El pasado miércoles 29 de abril, a las 20 horas, ante-
víspera del Primer Viernes de Mayo, en el Salón de
Ciento del Ayuntamiento de Jaca, el Padre Damián

Bello, escolapio, fue nombrado Hijo Adoptivo de Jaca. 
El P. Damián nació en 1935 en Odón (Teruel). Reali-

zó su Profesión Simple en 1953 y la Solemne el 15 de
agosto de 1958. Veinticinco años más tarde, junto con
otros Hermanos de la Orden escolapia, fue ordenado
Diácono. Era el 17 de diciembre de 1983. Algunos de
ellos siguieron el camino que conduce al sacerdocio. Y
el P. Damián, finalmente, el 1 de octubre de 2011 fue
ordenado Presbítero en la Catedral de Jaca. 

Llegó a Jaca en 1965. Antes pasó por los colegios es-
colapios de Zaragoza, Soria  y Barbastro. Su vida esco-
lapia ha sido una entrega total a la Educación Infantil, a
la Enfermería del Colegio e Internado y, sobre todo, al
impulso del Deporte Escolar, en particular del Fútbol (re-
cuerden el Estudiantes) y del Esquí en la ciudad de Jaca

y comarca de la Jaceta-
nia. ¡Cuántos miles de
chicos y jóvenes habrán
aprendido a esquiar con
él en Candanchú y Astún!

El galardón le llega tras sus cincuenta años de pre-
sencia en el Colegio y Ciudad de Jaca, a iniciativa de un
grupo de madres de familia, en reconocimiento de su di-
latada trayectoria y sobre todo de su trato afable y de sus
extraordinarias cualidades humanas.

Ricardo Mur

El Padre Damián Bello, Sch. P. Hijo Adoptivo de Jaca

NOTICIAS:
Viernes, 8 mayo:
• Consejo Presbiteral
• Conferencia Testimonio sobre la Pastoral de la Sa-

lud. Se concretará el ponente y el título.
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